
БЛОК 3. ОРФОГРАФИЧЕСКИЕ 
НОРМЫ

«Правописание безударных гласных в 
корнях слов»

ГРАМОТНЫЙ ЧЕЛОВЕК ПОЛЕЗЕН ОБЩЕСТВУ



Проверяемые безударные гласные в корне

 ПРАВИЛО: В безударном положении в корне слова пишется та же гласная 

буква, что и под ударе нием в однокоренных словах или формах этого слова.

Примеры: сериал - многосерИйный; выстиранный - стИрка; смиренный - 

смИрный; зачарованный - чАры; честолюбивый – чЕсть, чистоплотный – 

чИсто.

ВАЖНО! Последние два примера 90 % выпускников путают!

ЗАПОМНИ! Честолюбивый – чЕсть! 



Проверяемые безударные гласные в корне

 Проверка безударной гласной в корне возможна путём подбора формы одного и того же 
слова. 
Для этого надо:
• у имён существительных изменить число: весна - вЁсны, паруса - пАрус;
• у имён прилагательных заменить полную форму краткой: нагой - (он) нАг, босой - (он) бОс;
• у глаголов:
     а) изменить число: (я) брожу - (мы) брОдим;
     б) изменить время: показал - покАжет;
     в) изменить род (у глаголов прошедшего времени): отвела - отвЁл.

ВАЖНО! НЕЛЬЗЯ проверять гласную в корне глагола одного вида подбором проверочного 
слова - глагола противоположного вида (НЕПРАВИЛЬНО: опоздать - опАздывать, 
раскроить - рас крАивать; ПРАВИЛЬНО: опоздать - пОздно, раскроить - раскрОй).



Проверяемые безударные гласные в корне

ВАЖНО! При подборе однокоренных слов следует различать слова с ОМОНИМИЧНЫМИ 
КОРНЯМИ, близкими по звучанию, но различными по значению, написанию, проверке. 

Правильный подбор проверочного слова к ним зави сит от смысла исходного слова:
• старожил нашего города (стАрый житель) — он сторожил склад (стОрож); 
• умалять значение (делать мАлым) — умолять о пощаде (он мОлит);
• прославлять героя (слАвить) — благословить на подвиг (сказать благое слОво); 
• раздражать поведением (кто-то дрАзнит) — задрожать от холода (почувствовать дрОжь);

ВНИМАНИЕ! Полный список таких слов приведён в итоговом конспекте к этому 
занятию! (Смотри Итоговый конспект по теме).



Непроверяемые безударные гласные в корне

ПРАВИЛО: Правописание непроверяемых гласных в корнях слов следует запомнить, а в 
случае затруднения написания нужно обратиться к словарю.

ВАЖНО! На ЕГЭ словари НЕ ПРЕДОСТАВЛЯЮТСЯ! СЛЕДУЕТ ЗАУЧИТЬ ТРУДНЫЕ СЛОВА, ПО 
ВОЗМОЖНОСТИ ПРОПИСАТЬ ИХ НЕСКОЛЬКО РАЗ!

Список наиболее часто встречающихся в тестах слов с непроверяемыми безударными 
гласными в корне, правописание которых следует запомнить:
       А: авАнгард, авАнтюра, адвОкат, альмАнах, аннОтация, анОмалия, антАгОнизм, апАртА менты,   
       аплОдИсменты, апЕлляция.
       Б: бАгаж, бОйкот.
       В: вАкансия, вАтрушка, вЕтЕрИнар, вИнЕгрет. 
       ВНИМАНИЕ! Полный список слов приведён в итоговом конспекте к этому 
занятию! (Смотри Итоговый конспект по теме).



Чередующиеся безударные гласные в корне
ВНИМАНИЕ! Самая трудная часть Задания 9, потому что корней с чередующимися гласными в 
русском языке огромное количество!

ВАЖНО! Необходимо выучить принципы классификации корней с чередованием. 

Правописание чередующейся гласной в корне зависит: 

1. От ударения в слове (корни с чередованием ГОР//ГАР, ЗОР//ЗАР, ТВОР//ТВАР, КЛОН//КЛАН).

2. От конечной согласной корня (корни с чередованием РАСТ//РАЩ//РОС, ЛАГ//ЛОЖ, СКАК//СКОЧ).

3. От наличия суффикса -а- (корни с чередованием БЕР//БИР-А, БЛЕСТ//БЛИСТ-А, ДЕР//ДИР-А, 
ЖЕГ//ЖИГ-А, МЕР//МИР-А, ПЕР//ПИР-А, СТЕЛ//СТИЛ-А, ТЕР//ТИР-А, ЧЕТ//ЧИТ-А, КОС//КАС-А).

4. От значения корня (корни с чередованием МАК//МОК, РАВН//РОВН).

5. Корни с чередованием ПЛОВ//ПЛАВ.



Правописание чередующейся гласной зависит от 
ударения

• ГОР//ГАР
ПРАВИЛО: В корнях ГОР//ГАР под ударением пишется А (загАр, разгАр), без ударения ― 
О (загОрелый, пригОрать).
Исключения: выгарки, изгарь, пригарь. ЗАПИШИ! ЗАПОМНИ!

• ЗОР//ЗАР
ПРАВИЛО: В корнях ЗОР//ЗАР без ударения пишется А (зАрница, озАрить), под ударением ― что 
слышится (зОрька, зАрево).
Исключение: зоревать (встречать зарю). ЗАПИШИ! ЗАПОМНИ!

• КЛОН//КЛАН, ТВОР//ТВАР 
ПРАВИЛО: В корнях КЛОН//КЛАН, ТВОР//ТВАР без ударения пишется О (преклОнение, поклОниться; 
твОрить, твОрение), под ударением — что слышится (клАняться, поклОн; твОрчество, твАрь);



Правописание чередующейся гласной зависит от 
последующих букв или сочетаний букв

• ЛАГ//ЛОЖ : перед Г пишется А (прилАгать, прилАгательное), 
перед Ж пишется О (прилОжение, предлОжить).

     Исключение: полОг. ЗАПИШИ! ЗАПОМНИ!

• КАС//КОС : если за корнем следует согласная Н, то пишется О (кОснуться, 
прикОсновение), в остальных случаях пишется А (касАтельная, касАться).

• РАСТ//РАЩ//РОС: перед СТ и Щ пишется А (рАсти, нарАщивагь); 
перед С пишется О (зарОсль, вырОсший).

     Исключения: отрАсль, рОсток, рОстовщик, РОстов, РОстислав. ЗАПИШИ! ЗАПОМНИ!

• СКАК//СКОЧ: перед К пишется А (скАкать), перед Ч пишется О (выскОчить).
     Исключения: скАчок, скАчу. ЗАПИШИ! ЗАПОМНИ!



Правописание чередующейся гласной зависит от 
наличия или отсутствия суффикса -а-

ПРАВИЛО:  В корнях БЕР//БИР, ДЕР//ДИР, МЕР//МИР, ПЕР//ПИР, ТЕР//ТИР, БЛЕСТ//БЛИСТ, ЖЕГ//ЖИГ,
СТЕЛ//СТИЛ, ЧЕТ//ЧИТ перед суффиксом - а - пишется И (собИрАть, зажИгАть, настИлАтъ), в 
остальных случаях пишется Е (блЕстеть, зажЕчь).
БЕР//БИР+А             (убЕру - убИрать)
ДЕР//ДИР+А             (удЕру - удИрать)
МЕР//МИР+А            (замЕр - замИрать)
ПЕР//ПИР+А             (запЕр - запИрать)
ТЕР//ТИР+А             (вытЕр - вытИрать)
БЛЕСТ//БЛИСТ+А   (блЕстеть - блИстАть)
ЖЕГ//ЖИГ+А            (выжЕг - выжИгать)
СТЕЛ//СТИЛ+А        (застЕлить - застИлать)
 ЧЕТ//ЧИТ+А             (вычЕт - вычИтать)

• Исключения: сочЕтать, сочЕтание. ЗАПИШИ! ЗАПОМНИ!



Правописание чередующейся гласной зависит от 
наличия или отсутствия суффикса -а-

• Внимание!
   Корни с чередованием А (Я) — ИМ (ИН) 

ПРАВИЛО: перед суффиксом -А- пишется ИМ (ИН)  — замИнАть, зажИмАть, в 
остальных случаях пишется А (Я) — замЯть, зажАть.



Правописание чередующейся гласной зависит от 
значения корня

• МАК//МОК: Корень -МАК- используется в значении «погружать в жидкость, 
делать мокрым» (макАть хлеб в молоко), корень -МОК- в значении 
«пропускать, впитывать  жидкость» (ботинки промОкают, промОкательная 
бумага).

• РАВН//РОВН: Корень -РАВН- используется в значении «равный, одинаковый, 
наравне» (порАвняться, урАвнять в правах), корень  -РОВН- в значении 
«ровный, прямой, гладкий» (подрОвнять кусты, зарОвнять яму).

Исключения: рАвнина, урОвень, врОвень, рОвесник, порОвну. ЗАПИШИ! 
ЗАПОМНИ!
ВНИМАНИЕ! Если после глагола следует дополнение с предлогом С, то всегда пишется 
корень -РАВН-(не срАвнивай себя с ним). 



Правописание корней ПЛАВ//ПЛОВ//ПЛЫВ

ПЛАВ//ПЛОВ//ПЛЫВ: О пишется только в словах плОвец , плОвчиха, 
плОвцы, Ы− только в слове плЫвуны, во всех остальных случаях 
пишется А (плАвучесть, поплАвок). 
ПлОвец , плОвчиха, плОвцы. ЗАПИШИ! ЗАПОМНИ!



ОШИБКИ И ИХ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ

          ОШИБКА № 1 – не все ответы указаны! 
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ ОШИБКИ: выполнение этого задания следует начинать с выделения корней в 
словах каждого ряда. Будьте внимательны! Делайте комментарий! Смотри алгоритм выполнения 
задания в одноимённом приложении.

       ОШИБКА № 2 связана с неумением отличать корни с проверяемыми гласными от корней с 

чередующимися гласными. Не стоит забывать, что у некоторых корней данной группы есть 

ОМОНИМЫ, то есть похожие на них по написанию, но имеющие совсем иное значение.

● МЕР – МИР (замереть, умирать) – «затихать», «прекращать существование» (выбор гласной 

зависит от суффикса –а-); омонимичные им корни с проверяемой гласной: МЕР – мерить 

(мЕрка),

       МИР – мирить (мИр).

ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ ОШИБКИ: выучить омонимичные корни в приложении «Итоговый конспект к 
теме».



ОШИБКИ И ИХ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ

● ОШИБКА № 3 – нужно знать все исключения! Те слова, которые  не 

подчиняются правилу, все равно относятся к чередующимся. 

      ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ ОШИБКИ: обязательно выучить слова-

исключения! Смотри приложение «Итоговый конспект к теме».

ОШИБКА № 4 – часто забывают, что к чередующимся относятся слова с 

корнями, содержащими сочетания –ИМ и –ИН : начИнать, понИмать, 

разжИмать. 

ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ ОШИБКИ: обязательно выучить правило! Смотри 

приложение «Итоговый конспект к теме».



ОШИБКИ И ИХ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ
Казалось бы, гораздо проще найти ряды слов с проверяемыми гласными. Находить 
проверочные слова  ученики обучены с 1 класса. Но есть слова, к которым выпускники с 
трудом подбирают проверку, потому что проверочных слов не так уж много. Не сумел найти 
проверку – и вот она ОШИБКА № 5! Слово будет расценено как непроверяемое. 
Как показывает практика, трудности вызывает проверка следующих слов:
• ОбнАжить – нАг
• УкрОтить – крОткий
• ОбрАмление – рАма
• ПодрАжать – дрАзнит
• УтОпический – утОпия 
• НаслАждение – слАдость, слАдкий
• ОчАрование – чАры
• Сериал, сЕрийный – сЕрия
• Честолюбивый – чЕсть
•  Чистоплотный – чИсто.



ОШИБКИ И ИХ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ
● Правописание слов с непроверяемыми гласными тоже сопряжено с 

определенными трудностями. 

Нужно помнить,  что для проверки таких гласных в некоторых случаях 

используются  слова, вышедшие из употребления. Они помогает 

запомнить, какая гласная пишется, но «бывшие родственники» 

проверочными не считаются!

● Так, словарными считаются  слова  БАГРОВЫЙ, БАГРЯНЫЙ, БАГРЕЦ, 

БАГРЯНЕЦ  (образованы от древнерусского БАГР – красная краска), ОБАЯНИЕ, 

ОБАЯТЕЛЬНЫЙ  (от древнерусского БАЯТИ – говорить), НАВАЖДЕНИЕ (от 

древнерусского НАВАГА – призрак).



● Задание 1. Укажите варианты ответов, в которых во всех 
словах одного ряда пропущена безударная проверяемая 
гласная корня.

 

● 1.разгОворный, возрАстной, пЕстрота П Ч П

● 2.слОварь, пЕрсонажи, полАгаться П Н Ч

● 3. вдАлеке, сцЕпление, скрИпеть П П П

● 4. разувЕрять, увлЕкается, поблЕднела П П П

● 5. рЕставрировать, покОление, д..йствительность Н НП
ОТВЕТ:34



● Задание 2. Укажите варианты ответов, в которых во всех 
словах одного ряда пропущена безударная чередующаяся 
гласная корня.

 

● 1.умИротворение, гОрчичник, отрАслевой П ПЧ 

● 2.излАгает, заблЕстеть, принИмающий Ч ЧЧ

● 3. загОрелый, замЕреть (от страха), зАря ЧЧЧ

● 4. урАвнять, гОризонт, избИраться ЧНЧ

● 5. непромОкаемый, зачИнатель, отгОродиться ЧПН
ОТВЕТ: 23



● Задание 1. Укажите варианты ответов, в которых во всех 
словах одного ряда пропущена безударная непроверяемая 
гласная корня.

 

● 1. эконОмист, офИцер, соч..тание ПНЧ

● 2. рЕалист, сЕ.тевой (маркетинг), рОсточек НПЧ

● 3. мЕценат, панОрамный, резИденция Н Н Н

● 4. кОрзина, зеркАло, вОрсистый Н П П

● 5. аннОтация, забА.стовать, кАрьерист Н Н Н
ОТВЕТ: 35



● Задание 3. Укажите варианты ответов, в которых во всех 
словах одного ряда пропущена безударная чередующаяся 
гласная корня.

 

● 1. р..внина, б..рёзовый, (по)  к..сательной

● 2. п..рила, расст..лать, пл..вцы

● 3. сотв..рить, покл..нение, экл..ктизм

● 4. оп..рается, зр..сли, см..нающийся

● 5. соб..ратель, выск..чка, оз..ряться
ОТВЕТ: 



● Задание 3. Укажите варианты ответов, в которых во всех 
словах одного ряда пропущена безударная чередующаяся 
гласная корня.

 

● 1. выб..рают, зап..раешься, водор..сли

● 2. возн..кать, пр..стота, оф..рмляться

● 3. обж.гать, приг..ревшая, разм..наться

● 4. з..рницы, бл..стательно, поч..татель (таланта)

● 5. б..режливый, ог..рчать, пок..сился (дом)
ОТВЕТ: 


